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越共总书记、奥巴马谈了啥
美国总统奥巴马7日在白宫会见了

到访的越共中央总书记阮富仲，双方讨
论了美越关系、南海局势、跨太平洋伙伴
协定等议题，并通过了《越南-美国关系
愿景联合声明》。

奥巴马当天首次确认接受阮富仲向
其发出的访越邀请。

●回访大约在冬季？

奥巴马在会见之后表示，美越两国
在相互尊重的基础上发展建设性关系。
他说，阮富仲在会谈中邀请他访问越南，
他“期待在未来的某个时刻访问您美丽
的国家”。

越南问题专家凌德权告诉记者，奥巴
马可能会在今年11月借参加在马来西亚
举行的东亚峰会及在菲律宾举行的APEC
会议之机访问越南，这与克林顿和小布什
此前担任总统访越时机的选择一致。

今年是越南战争结束40周年、美越
建交20周年。不少美国专家认为，今年
是美国推动美越经贸关系，向越南“兜
售”美方亚太再平衡战略以及增加美国
对越南人文影响力的好机会，因此几个
月前就建议奥巴马在年内访越。

●谈及南海，未提及中国

奥巴马和阮富仲表示，双方讨论了
南海局势、跨太平洋伙伴协定（TPP）谈
判、美越人文交流、全球公共卫生、国际
维和行动以及人权等问题。

另据白宫消息，阮富仲访美期间，双方
还在避免双重征税、航空安全等议题上达
成协议，越南两家航空公司与波音公司签
署了价值可能共计130亿美元的大单，越
美还敲定美国在越南设立富布赖特大学。

在广受关注的南海问题上，阮富仲
说他与奥巴马就南海近来事态发展交换
了意见，奥巴马则强调应“依据国际法”
解决南海争议以保证相关地区的“繁荣
和航行自由”。两人均未提及在南海与
越南存在争端的中国。

●阮富仲获“VIP”待遇

作为历史上首位访问美国的越共总
书记，阮富仲获得了美方“VIP”式的接待。

据美国媒体报道，奥巴马7日在白宫
“椭圆形办公室”会见阮富仲。这一看似
常规的会晤场合，其实是美国“打破常规
的”特殊安排。

作为越南执政党总书记，阮富仲没有
政府职务，不是国家元首和政府首脑。而

“椭圆形办公室”为美国总统办公室，意味
着奥巴马是以美国总统身份会晤阮富仲。

阮富仲被认为是越南最具实权的 4
名领导人之一，其余3人分别是越南国家
主席张晋创、政府总理阮晋勇和国会主席
阮生雄。理论上，阮富仲是越南执政党的
最高领导人，但实际上，越共的最重要决
策需由中央政治局决定。 据《东南早报》

越南共产党中央总书记阮富仲
本月6日至10日对美国进行
正式访问，这是越共最高领导
人首次正式访美并受到美国总
统接待。且今年正值越南抗美
救国战争胜利40周年，也适逢
美越建交20周年。无论是访
问时机、对话内容，还是地区局
势，这次访问都散出不少敏感
的味道，而且这种敏感也确实
被多国媒体渲染炒作，各种用
心四溢。就此，记者专访新华
社世界问题研究中心研究员、
越南问题权威专家凌德权，就
被外媒炒作的敏感话题进行探
讨、分析、解读和澄清。

越南抗美救国战争胜利40周年
越共总书记访美并和奥巴马会谈
新华社解读敏感时期敏感话题

美越关系进入蜜月期？
【问题 】

这次访问是否意味着美国对
越共领导体制的承认？

答：越美联合声明提到“尊重彼此
的政治体制”。越南不可能对美国的政
治体制构成威胁，但越南也一直高度警
惕敌对势力对越搞“和平演变”、“颠覆
暴乱”和“颜色革命”。美国政府邀请越
共总书记正式访问，虽然没有给予红地
毯、鸣礼炮、仪仗队、国宴等最高级别的
国宾礼仪，但毕竟在白宫举行了历史性
双边会晤。这应该可以解读为“美国对
越共领导地位和体制的承认”。

【问题 】

美越关系进入一个蜜月期？
答：说是一回事，做又是一回事。
人们看到，在白宫欢迎阮富仲的同

时，美国国内有些政客和政治势力对阮
富仲做客白宫表示“遗憾”，抛出“（越
南）这种专制的一党制是越南人权状况
糟糕的根源”等言论。

另外，就在越美最高领导人会晤
的同时，有数百名越南人打着被推
翻 40 年的西贡伪政权的旗帜举行反
越集会。这些人是流亡美国的前西
贡政权的遗老遗少。这次反越集会
的组织策划者是被越南定性为恐怖
组织的“越新党”。谁不知道长期以
来公开或暗中庇护、支持他们的是
些什么政治势力？最清楚的莫过于
越美两国政府。

【问题 】

越美军事合作前景如何？
答：1975 年越南抗美战争胜利后，

美国宣布对越南实施全面禁运，其中包
括武器禁运。从上世纪 90 年代开始，
美国对越政策开始出现松动。1991 年
美国解除对越旅游禁令，1992 年解除
贸易禁令，1995 年宣布外交关系正常
化。但是，美一直对越实施杀伤性武器
禁运，直到去年10月才宣布“部分解除
武器禁运”。

越南要求美国完全解除武器禁运
是完全正当的要求。从严格意义上说，
只要美国坚持对越武器禁运，越美关系
就不能算真正、完全正常化。这同中美
关系也多少有相似之处。

【问题 】

越美TPP谈判进展如何？
前景如何？

答：TPP是这次越美首脑会晤的重
要内容之一，但显然还没有取得真正
意义上的突破。越美联合声明有关
TPP的段落所用的关键词是“希望”“努
力”等。越美完成TPP双边谈判还有一
段路要走。

【问题 】

一些外媒则称美越可能
“联手对付中国”，真实
情况如何？

答：越美联合声明中的措
辞看来是精心推敲过的。我
看不出有什么新意。这些内
容最近几年来在各种多边和
双边文件中都曾出现过，有些
说法甚至与中国的立场并不
完全对立。

越美之间的合作，有的与南
海争端存在直接或间接的关联，
但也远未到“联手对付中国”的
地步。

3个月前，阮富仲访问中国，
与习近平总书记等党和国家领
导人达成重要共识，其中包括
妥善处理好海上问题、管控好
海上形势。越美“结成军事联
盟对付中国”的说法，以及关于
金兰湾军事基地的传闻和推
测，我看是无稽之谈，是有人蓄
意挑拨中越关系。轻信这些说
法，就是上当受骗，中了某些政
治势力的奸计。

【问题 】

如何看越南的外交政策？
答：越南的外交政策是“独立、自

主、开放、多样化和多方位”，在某种程
度上可以解读为在大国间保持相对的
平衡。

自上世纪 80 年代末，越南开始革
新，越南的外交政策就作了重大调整，
放弃了“一边倒”的政策。拒绝“选边
站”和“一边倒”是越南的不二选择，也
是东南亚绝大多数国家的坚定选择。

越南作为一个中等规模的发展中
国家，十分重视与大国的关系。这些大
国包括联合国安理会五大常任理事国，
还有日本、印度、澳大利亚等国。越南
的外交目标之一是“成为国际社会可信
赖的朋友和伙伴”。值得注意的是，阮
富仲今年两次重要出访也是选择了中
国和美国。

越南正在积极筹备明年初举行的
越共十二大。这是越南内政外交的重
中之重。越共十二大文件草案关于国防
安全和外交的提法看不出有什么大变
化。涉及越南内政外交的种种问题，聚
焦点还是看明年十二大。中国高度重视
与越南的关系，越南也高度重视与中国
的关系。出于对重要近邻的了解，我个
人对越共十二大和未来中越关系寄予
良好的期望和期待。 据新华社特稿
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